

novela-superposición o encadenamiento de secuencias heterogéneas que espera una "lectura radial" apta para entender la fragmentación. ¿Teoría de conjunto? Inversión y reorganización completa del término aplicable de "literatura", explosión en las entrañas del término "novela". La escritura no es un objeto que pueda estudiarse —nos dice Sollers— por una vía distinta a la de la escritura misma.

Hay novelas actuales (primero fue el *Ulises*) que provocan o me provocan una pregunta vacía: ¿y después, qué? *Paradiso*, *Juan sin Tierra*, *Terra Nostra*, *Maltreya*. ¿Después, qué? O bien: ¿cómo escribir ahora? ■ JULIO M. DE LA ROSA.

## DISCOS

### Recuerdos de los sesenta

Cuando una colección de discos se presenta con un título tan pomposo como, por ejemplo, "Historia de la música pop inglesa", la tentación de sacar un alfiler y pinchar el globo de su inmodestia es demasiado fuerte. Es lo que me ocurre con la serie de catorce LPs que Belter ha editado recientemente con ese título precisamente. Recurriendo básicamente al catálogo del sello británico Pye y deformando el término "música pop" hasta extremos pintorescos —se incluye (vol. 9) el álbum "Where Fortune Smiles", grabación más vanguardista que pop realizada por John McLaughlin, John Surman y otros jazzmen europeos— han recopilado una colección heterogénea e irregular que merece cierta atención, teniendo además en cuenta el hecho de que se puede conseguir a precios reducidos (Belter ya no dispone de los derechos de edición de Pye y según es costumbre en la industria, ahora se liquidan las existencias que aún permanecen en los almacenes).

El sello Pye tuvo su época dorada a mediados de los sesenta y posteriormente comenzó un declive que no ha cesado hasta nuestros días. "Historia de la

música pop inglesa" muestra ambos períodos de la compañía inglesa. Los dos LPs dedicados a *The Kinks* (vols. 1 y 7) son excelentes, lo que no es extraño considerando la categoría de la música que Ray Davies y sus compinches hicieron en la pasada década y que incluye desde rock metálico y machacón hasta agudas canciones sobre la sociedad inglesa. No hay sorpresas respecto a la selección —están casi todos los éxitos— y uno hubiera deseado algo más de originalidad, ya que estas mismas canciones se han reeditado regularmente.

Quien ha perdido mucho de su encanto original es *Donovan*, que acapara dos LPs (vols. 3 y 13), ofreciendo casi la totalidad de las grabaciones de su primera etapa como "folk-singer" desharrapado ("el Bob Dylan británico", ¿recuerdas?). Sin embargo, el disco de los *Searchers* (vol. 4) sabe a poco, ya

de grabaciones relativamente recientes, donde se versiona hasta el "Good vibrations" de los Beachs Boys, todo hecho con la fiera ciega y la sana obscenidad que hicieron de los Troggs un grupo irresistiblemente hortera. Otro LP sin clásicas es el vol. 11, que contiene el primer disco (1968) que grabaron los galeses *Man*, de sonido neopsicológico y a lo Costa Oeste.

Los discos de *Sandie Shaw* (vol. 8) y *Petula Clark* (volumen 10) son útiles para comparar la ética del "swingin' London" de los sesenta y los sólidos valores del "showbiz" de siempre. Respecto a los *Foundations* (vol. 12), no queda sino constatar que era un producto típico de la industria británica, con una música tan mixta como su composición racial.

¿Qué queda? Pues *Status Quo* (vol. 5), a los que podemos observar metamorfosándose de



Los Kinks.

que no incluye más que una fracción de sus temas significativos. Ellos eran un grupo americanófilo (su nombre está tomado del "western" de John Ford) que interpretaba material ajeno con deliciosas armonías vocales y una instrumentación muy cercana al sonido "folk-rock" de los Byrds y los Beau Brummels californianos.

Recomendable igualmente, pero por diferentes razones, es el vol. 6, dedicado a los *Troggs*. No incluye las clásicas de los Troggs, sino que se trata

grupo pop en especialistas en el "boogie" repetitivo que haría temblar docenas de teatros y auditorios en años posteriores. Y *Mungo Jerry* (vol. 2), que prueba que una fórmula simpática y primitiva puede hacerse odiosa a corto plazo.

La "Historia de la música pop inglesa" de Belter se cierra con una antología (vol. 14) de los artistas incluidos en la serie donde se nos invita a oír el "Puppet on a string" de Sandie Shaw entre un tema fuerte de los Kinks y una balada de Do-

novan. Una programación tan incongruente que hasta resulta perversamente "pop". ■ DIEGO A. MANRIQUE.

## TEATRO

### "Lástima que seas una puta", en el Martín

Tras "Esperando a Godot" y "Fuenteovejuna", Mari Paz Ballesteros y Vicenta Sainz de la Peña, continuando con su anunciada programación, han estrenado "Lástima que seas una puta", de John Ford, en versión de Juan Antonio Castro.

El texto tiene ya, al margen de sus características específicas, algo de legendario, como sucede con tantas obras secularmente apartadas de los escenarios por el pudor de los censores y los públicos. El estreno del famoso texto de Ford —uno de esos textos famosos que casi nadie ha leído ni visto representar— no sólo ha entrado, pues, de lleno dentro de las libertades de la nueva etapa política, sino en uno de los brevísimos períodos históricos españoles en que tal hecho hubiera sido posible.

En definitiva, y aun antes de entrar en la consideración concreta del autor y de su obra dentro del ciclo isabelino —dominado por el genio de Shakespeare—, lo que sorprende al espectador moderno es la audacia del tema. El filtro de los clásicos a través de las academias ha solido dar de ellos una imagen aburrida y pudorosa. Por eso sigue chocando que un clásico pueda ser divertido —según han vuelto a revelar la mayor parte de los recientes comentarios al estreno de "Abre el ojo", de Rojas Zorrilla— y ha de chocar el que plantee, como en "Lástima que seas una puta", la historia de un incesto. Una historia en la que no sólo se aborda la relación erótica entre dos hermanos —de la que ella queda embarazada, lo que dará ple a su descubrimiento—, sino que hace de los dos incestuosos amantes los personajes más puros del drama. La intención —sin duda subrayada en la versión de Juan Antonio Castro y